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8 Aos trinta dias do mes de julho de dois mil e dezoito, as dez horas e vinte minutos, no Auditario 2 do 
9 Ibama Sede, em Brasfiia/DF, teve inicio a 28a  Reuniao Ordinaria do Comife Interfederativo, instituido 

10 no ambito do Termo de Transacao e de Ajustamento de Conduta - TTAC, sobre o Desastre de 
11 Mariana/MG. Verificado o quarum regulamentar (lista de presenca anexa), o Presidente do CIF 
12 cumprimentou a todos e deu inicio aos trabalhos da reuniao preparataria, restrita aos membros do CIF 
13 e aos coordenadores de Camara Tecnicas. Primeiro item da pauta, o Advogado Geral da Uniao, Dr. 
14 Homero Andretta Junior, Coordenador-Geral de Patrimnio e Meio Ambiente, exp6s o novo Termo 
15 de Ajustamento de Conduta que aprimorou a governanca do sistema CIF e Fundacao Renova, 
16 denominado TAC-Gov, a ser homologado judicialmente no dia 08 de agosto na Justica Federal, o qual 
17 envolve diversas entidades pblicas e privadas, com maior participacao de representantes das pessoas 
18 atingidas, alem da inclusao do Ministerio Pablieo e da Defensoria Pablica no Comife. Discorreu sobre 
19 a participacao social no novo modelo e da garantia aos atingidos, fazendo um breve histarico sobre a 
20 sequ'en.cia de negociac6es e o extenso cronograma de reunies ate que o Acordo fosse finalizado. 
21 Rememorou as aceies judiciais ajuizadas e tambem a elaboracao do pr6prio TTAC, ressaltando que, 
22 paralelamente, o Ministerio Pablico tambem ajuizou ac'cies que culminaram na assina -tura do Termo 
23 de Ajuste Preliminar — TAP e o seu Aditivo, os quais dispem sobre a contratacao de assessorias 
24 tecnicas, dentre elas, Ramboll, Lactec, FGV e Fundo Brasil. Relatou que algumas clausulas do TTAC 
25 foram reforcadas, porem outras foram revogadas pelo TAC-Gov, como a previsao do Painel de 
26 Especialistas. Assim, havera a possibilidade de recursos administrativos ao CIF, altima instancia 
27 adminis-trativa da governanca, cujas decises sem consenso poderao ser objeto de recursos 
28 diretamente a 12a  Vara Federal em Minas Gerais. Em seguida, alertou quanto aos novos prazos 
29 dispostos no TAC-Gov, principalmente os que dizem respeito ao secretariado e a governanca das 
30 Camara Tecnicas e CIF. O Seeretario-Executivo do CIF suscitou davida quanto ao inicio da vig'encia 
31 das normas relativas aos prazos do TAC-Gov, principalmente com relacao a publicacao da pauta da 
32 pr6xima reuniao ordinaria do CIF, cuja data dificultara o atendimento dos 20 dias de antecedencia 
33 previstos no novo Acordo. O Advogado da Uniao esclareceu que sera necessaria a elaboracao de um 
34 novo Regimento Interno do CIF, que dever 'a se adaptar aos comandos do TAC-Gov. 
35 Encaminhamento E28-1: A SECEX consultara a IAJ acerca da data especifica para entrada ern vigor 
36 dos prazos do TAC-Gov.  Tambem foi abordado o Regimento Intemo unificado das Camaras Tecnicas. 
37 Encaminhamento E28-2: A SECEX elaborara, juntamente com as CTs, a revisao do Regimento  
38 Interno do CIF e a proposta de Regimento Unico das CTs, para serem analisados na praxima reuniao  
39 do CIF.  Davidas e esclarecimentos sobre as mudancas da estrutura interna da Renova, da auditoria 
40 externa, do custeio do CIF e das Comisses Locais. No que tange ao mandato dos membros do CIF, 
41 os mesmos terao duracao de dois anos, renovaveis por mais dois anos, e comecarao a ser contados a 
42 partir da data da homologacao. O CIF devera indicar dois representantes para comporem o Conselho 
43 Consultivo da Renova. Quanto ao custeio das despesas do CIF, foi mencionado que o MPOG 
44 determinou que os servidores pablicos nao podem receber pecania, mas podem participar de eventos 
45 eusteados por terceiros. Por isso, o TAC-Gov preve a instituicao dos Gerenciadores, os quais proverao 
46 passagens aereas e transporte, acomodacao em hoteis e alimentacao, atraves de vouchers. A escolha 
47 dos Gerenciadores pelo CIF, dentre os tr'es indicados pela Renova, sera pautada na praxima reuniao  
48 do CIF.  Ao final, foi discutido o orcamento do CIF para o ano de 2019, cujo prazo para manifestacao 
49 se encerra no final de setembro de 2018. Encaminhamento E28-3: A SECEX oficiara os  
50 coordenadores de CTs para apresentarem oreamentos relativos ao ano 2019.  Por fim, o representante 
51 da AGU diferenciou a repactuacao prevista no TAC-Gov e a revisao extraordinaria contida no TTAC, 
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52 ressaltando que os Programas a serem revistos poderao ser alterados e que os novos Municipios que 
53 pleiteiam a entrada no CIF poderao ser incluidos atraves da Camara de Repactuaeao, disposta no 
54 TAC-Gov. Seguindo a pauta, foram tratados os encarninhamentos E24-2 e E24-14, registrados na Ata 
55 da 24a Reuniao Ordinaria do CIF, referentes ao saneamento e destinaeao de residuos, os quais 
56 apresentam problemas conceituais e devem ser retificados. A coordenadora da CT-SHQA sugeriu 
57 ajustes e readequaeao do texto, visto que o termo "saneamento basico" engloba a definicao de 
58 abastecimento de agua, esgotamento sanitario, limpeza urbana, manejos de residuos selidos e 
59 drenagem e manejo das aguas pluviais urbanas, de acordo com a descricao da Lei n° 11.445/2007. A 
60 Clausula 169 do TTAC, por sua vez, abarca apenas o tratamento de esgoto e a destinaeao de residuos 
61 selidos, e disponibiliza recursos financeiros no total de quinhentos milhoes de reais, que alcaneam 
62 somente unia parte do sanearnento. Atendendo a solicitaeao da SECEXIES e da CT-SHQA, o CIF 
63 acatou a solicitaeao de reajuste da ata da 24a Reuniao Ordinaria. Restou esclarecido que o termo 
64 "ae`ees estruturantes" engloba as aciaes estruturais. Desta forma, foi aprovado o Encaminhamento 
65 E28-4: ERRATA: Na Ata da 24a Reuniao Ordinaria, linhas 65-69, onde se  "E24-2: A SECEX 
66 oficiara a Renova para elaboraeao de estudo acerca da utilizaeao dos recursos compensaterios, em 
67 ateneao aos proj etos estruturantes da bacia hidrografica do Rio Doce. Inicialmente demanda-se estudo 
68 de aee'es estruturantes relacionadas ao saneamento e destinaeao de residuos selidos, alinhados as 
69 diretrizes das Politicas Nacional e Estaduais de Residuos Selidos, no prazo de 90 dias", leia-se: "E24-  
70 2R: A SECEX oficiara a Renova para elaboracao de estudo acerca da utilizacao dos recursos  
71 comperisaterios, em ateneao aos proietos estruturantes/esttuturais da bacia hidrografica do Rio Doce, 
72 limitadas aos minficipios contemplados na Clausula 169 do TTAC e incluindo o Municipio de Ponte  
73 Nova/MG. Inicialmente, demanda-se estudo de aceies estruturantes/estruturais relacionadas ao  
74 esgotamento sanitario e destinacao de residuos selidos, alinhados as diretrizes das Politicas Nacional  
75 e Estaduais de Residuos Selidos, no prazo determinado e com aviso ao CIF, apes reuni'ao com GT 
76 Esgotamento e Destinaeao de Residuos Selidos no dia 06/08/2018", e nas Iinhas 532-538, onde se  
77 "E24-14: A CT-SHQA, CT-INFRA e CTEI analisarao o pleito do CONDOESTE. A SECEX oficiara 
78 a Renova para elaboraeao de estudo acerca da utilizacao dos recursos compensaterios, em atencao 
79 aos projetos estruturantes da bacia hidrografica do Rio Doce. Inicialmente demanda-se estudo de 
80 aei5es estruturantes relacionadas ao saneamento e destinaeao de residuos selidos, alinhados as 
81 diretrizes das Politicas Nacional e Estaduais de Residuos Selidos, no prazo de 90 dias, conforme o 
82 Encaminhamento E24-02", leia-se: "E24-14R: A CT-SHQA e CTEI analisarao o pleito do  
83 CONDOESTE. A SECEX oficiara a Renova para elaboraCao de estudo acerca da utilizacao dos  
84 recursos compensaterios, em atene'ao aos projetos estruturantes/estruturais da bacia hidrografica do  
85 Rio Doce, limitadas aos municipios contemplados na Clausula 169 do TTAC e incluindo o Municipio  
86 de Ponte Nova/MG. Inicialmente, demanda-se estudo de aees estruturantes/estruturais relacionadas  
87 ao esgotamento e destinaeao de residuos selidos das Politicas Nacional e Estaduais de Residuos  
88 Selidos, no prazo de 90 dias, conforme o Encaminhamento E24 02". Adiante, foi acordado que a 
89 liberaeao dos recursos compensaterios previstos na Clausula 232 do TTAC para acCles de destinaeao 
90 consorciadas de residuos selidos podera ocorrer confonne solicitaeiies apresentadas pelos Municipios 
91 contemplados na Clausula 169 e Ponte Nova/MG, uma vez que os mesmos se encontram em 
92 diferentes estagios de execucao de suas aee'es. Desta forma, atende-se ao pleito do CONDOESTE 
93 que solicita agilidade e prazo diferenciado para liberacao de recursos para as obras das estaciies de 
94 transbordo de residuos selidos que ja possuem projeto de engenharia, areas desapropriadas e liceneas 
95 ambientais, como vem sendo realizado no Programa de recuperaeao das atividades agropecuarias, o 
96 qual foi aprovado para a a.rea de Fundao a Candonga e sera ampliado aos demais trechos da calha do 
97 rio Doce. A CT-SHQA analisara os estudos atualizados sobre o tema residuos, definindo quais sera'o 
98 as complementaeeSes necessarias, prazos para conclusao dos estudos e estimativas oreamentarias para 
99 implementaeao das solue`cies de destinaeao final de residuos selidos nos Municipios, de forma 

100 consorciada. Na prexima retmiao do CIF, a CT-SHQA apresentara a analise relativa aos Municipios 
101 e a ordem de grandeza de oreamento, apes avaliaeao pelo GT-Esgotamento e Destinaeao de Residuos 
102 Selidos. Como as ace'es de esgotamento sanitario tambem deverao ser contempladas com os recursos 
103 da Clausula 232 do TTAC, a CT-SHQA, com o apoio da Renova, fara um levantamento sobre as 



104 demandas dos 40 Mtmicipios e apresentath uma estimativa de oreamento, que tamb6n deverA ser 
105 apresentado na prxima reunik do CIF. Encaminhamento E28-5: A Renova devera ser informada 
106 sobre os ajustes realizados pelo Encaminhamento E28-4 e a CT-SHQA deveffi definir, em conjunto 
107 com a Fundae'k, quais os estudos complementares necesskios.  Ficou acordado que a minuta de 
108 Regimento Intemo elaborado pela CT-SaUde seffi tratada no dia seguinte da reunik. As treze horas e 
109 vinte minutos a reunik foi suspensa para o almoeo, sendo retomada as quatorze horas e trinta 
110 minutos. Ap6s a apresentaek dos presentes, o Presidente do CIF fez a leitura da pauta e foi aprovada 
111 a Ata da 	Reunik Ordinkia. Foi anunciado o novo rnembro suplente do CIF, representante do 
112 Governo do ES, Sr. Sergio Fantini de Oliveira. Na seque'ncia da pauta, a representante da Renova 
113 apresentou o tema relativo aos Direitos Humanos, voltado aos procedimentos da Fundaek em casos 
114 de ameaea e/ou agressk a seus colaboradores. Fez breves relatos de agresses verbais e apresentou 
115 os protocolos de atuaek diante da ocorrheia desses eventos. O representante dos atingidos no 
116 Conselho Consultivo da Fundaek Renova se manifestou contrariamente a suspensk temporAria das 
117 atividades de campo na regi -k onde ocorreu o evento atentat&io a seguranea dos colaboradores, pois 
118 prejudicaria o restante da populaek. Ampla discussk. Dvidas e explicae"eies. Em seguida, outra 
119 represcntante da Renova fez apresentaek sobre o Plano de manejo de rejeitos, em seus diversos 
120 trechos. Ampla discussk. Ao final, exp6s a situaek relativa aos trechos finais, onde se encontram os 
121 Municipios capixabas de Linhares e Sooretama, e especificamente o rio Pequeno e a Lagoa de 
122 JuparanA, com o respectivo plano de aek, situaek atual e as estratgias para soluek dos impactos 
123 oriundos dos barramentos construidos, tendo em vista o periodo chuvoso e a seguranea hidthulica da 
124 regA.o. Com  fundamento na decisk do Presidente do CIF, proferida com fulcro no inciso VII do art. 
125 8° do Regimento Interno do CIF (Deliberaek n° 01/2016), foi incluido item extrapauta para 
126 deliberaek, por motivo de urOncia da matffia, e devido a proximidade dos temas, previamente 
127 comunicado aos membros do CIF e a Renova. Assim, a representante da SETADES relatou a situaek 
128 da Lagoa JuparanA e apresentou minuta de deliberae'ao para estabelecimento das diretrizes para 
129 exect4o de aei5es para mitigaek dos impactos socioecon6micos derivados da implementaek da 
130 barragem no Rio Pequeno e Lagoa JuparanA. A representante do CBH-Doce solicitou registro em ata 
131 sobre a situaek de dezenas de casas situadas nas areas alagadas da Lagoa de Sooretama. Comentou 
132 a preoeupaek concernente A exposiek das familias ao esgoto sanitkio que fica submerso na epoca 
133 da cheia da lagoa, o qual vem sendo despejado diretamente no corpo hidrico da lagoa. Dessa forma, 
134 as familias se expem a diversos riscos de contaminaek com essa poluiek. O Presidente do CIF 
135 destacou que a Renova devera adotar as medidas necessarias para execuek de todas as aees 
136 necesskias para mitigaek dos impactos socioecon6micos e socioambientais. Leitura integral da 
137 proposta de deliberaek. Sugestes e ajustes na redack da minuta. Votaek. Aprovada a Deliberaeko 
138 n° 180. Na sequ&-icia, outro representante do Conselho Consultivo da Fundaek Renova fez 
139 apresentaek sobre a destinaek de recursos para o sistema de captaek, aduek e melhorias das 
140 estaees de tratamento de agua para o Municipio de Governador Valadares/MG, expondo a concepek 
141 de elaboraek e implantaek de U111 novo projeto. O Diretor do SAAE de Govemador Valadares 
142 contestou a apresentaek e apresentou argumentos t&nicos sobre a escolha do adutor cuja obra vem 
143 sendo realizada atualmente. Ao final, o representante do Conselho Consultivo da Renova entregou 
144 recomendaek ao CIF relativa ao Seguro Defeso dos Pescadores. Outro representante dos pescadores 
145 no Conselho Consultivo da Renova externou dtividas relativas ao seguro defeso e relatou que, caso 
146 seja declarado ao INSS que o pescador recebe o auxilio emergencial da Renova, o mesmo nalo vem 
147 recebendo o seguro defeso. Dessa forma, solicitou providfficias do CIF junto ao INSS, para que o 
148 procedimento seja esclarecido nos casos dos pescadores que recebem o auxilio da Renova. O 
149 Presidente do CIF informou que o tema seth tratado primeiramente na CTOS, para anfflise e 
150 manifestaek, e posteriormente submetido ao CIF. O Ultimo ponto de pauta da Fundaek tratou sobre 
151 o status do custeio das atividades do CIF e das Cknaras T&nicas. O representante da Renova 
152 confirmou o recebimento do Oficio do CIF demandando o custeio das CTs e do CIF e da requisiek 
153 do apoio administrativo, o qual encontra-se ern anMise no Conselho Curador da Fundaek, devido ao 
154 valor do documento e do aditivo do contrato da empresa de prestaek de servieos e de compra de 
155 passagens a&eas, visando a operacionalizaek do processo de custeio. A reunik do Conselho 



156 Curador ocorrerA no dia 02 de agosto, para discussk e aprovacAo do pedido de custeio. A 
157 coordenadora da CT-CPDCS questionou se a Oficina de Comunicack, Participack, DiAlogo e 
158 Controle Social, a ser realizada em Belo Horizonte, serA custeada, uma vez que estava prevista 
159 inicialmente para julho e foi reagendada para os dias 16 e 17 de agosto, em razAlo da indefinick do 
160 custeio. Encaminhamento E28-6: A Renova deverA dar ciencia ao CIF das decises tomadas na 
161 reunik do Conselho Curador da FundacAo a respeito do custeio. Uma vez aprovada a solicitacAo de  
162 custeio, devera ser verificada a viabilidade do custeio da Oficina da CT-CPDCS pela Renova.  Foi 
163 mencionado que o custeio das atividades do CIF e das CTs serA ratificado pela h.omologac'Ao do TAC- 
164 Gov. Seguindo a pauta, o coordenador da CTOS exps a proposta de deliberack para aprovack do 
165 Termo de Acordo logrado entre a Defensoria Pnblica, a Renova e as empresas mantenedoras, o qual 
166 vinha sendo tratado desde 2016. Leitura integral da minuta. Ampla discussk. Ajuste na redack, 
167 substitaindo o termo "duplo impacto" por "mnitiplos impactos". Votack. Aprovada a Deliberao 
168 n° 181. Adiante, o coordenador da CTOS abordou a aprovacAo do Projeto-Piloto para o pescador de 
169 fato, por iniciativa do Conselho Consultivo e Diretoria da Renova, em funck das demandas de 
170 Povoack e Regencia Augusta, comunidades de Linhares em que o PIM nAo contemplava boa parte 
171 dos pescadores indocumentados. Leitura integral da minuta de deliberack. Ampla discussAo. 
172 PonderacUs acerca do item 2, referente a metodologia. Votack. Aprovada a Delibera0o n° 182. 
173 Por firn, a CT-OS props notificack da Renova em razAo do descumprimento do prazo da Campanha 
174 2, definido na Deliberack n° 111 e 	119. Foi apresentado o histOrico do cronograma das 
175 negocia0es e do fim dos pagamentos das respectivas Campanhas. A NT n° 21 da CTOS analisou as 
176 justificativas apresentadas pela Renova que motivaram os descumprimentos dos prazos das 
177 Campanhas 1 e 2, devido ao ineditismo e complexidade do PIM e a alta informalidade, assim como 
178 foram comunicadas as aciies adotadas para o aumento da equipe da Fundack direcionada ao PIM e 
179 para a melhoria da infraestrutura. A Renova solicitou a aprovack das politicas de indenizack por 
180 parte da CTOS, assim como do plano de trabalho encaminhado a CT que versa sobre os novos prazos 
181 e o cronograma para pagamentos das indenizacb'es dos cadastrados nas Campanhas 1 e 2. Foi 
182 informado que, ate a presente data, cerca de 6.400 pagarnentos jA foram realizados. Arnplo debate. 
183 Encaminhamento E28-7: O CIF notificarA a Renova, com cnpias para as mantenedoras, acerca do  
184 descumprimento do prazo para indenizacAo dos impactados da Campanha 2, estabelecido nas 
185 DeliberaOes n°111 e 119, e para nova manifestaek, caso existam novos elementos nao analisados  
186 pela NT n° 21 da CTOS.  Discussk sobre a aprovacAo das politicas do PIM como pr&requisitos para 
187 pagamento das indenizacCies. A CTOS consolidarA as politicas de indenizacAo visando estabelecer 
188 parametros para definick de escopo e indicadores dos programas com anAlise do merito, o que serA 
189 posteriormente analisado e referendado pelo CIF. O debate acerca dos indicadores e escopo dos 
190 programas prosseguiu, com manifestack do representante da auditoria EY, que discorreu sobre a 
191 necessidade de fixack de categorias macro e de linhas gerais para que cada programa possa vir a ser 
192 auditado. Encaminhamento E28-8: Cada CT relacionada ao tema deverA pautar nas suas prOximas  
193 reunies, para diseussk interna, a elaborack de documento acerca de politicas de indenizaek.  O 
194 tema voltado aos indicadores e escopo dos programas deverA ser pautado na pr&ima reuniAo do CIF. 
195 Devido ao atraso e A extensk da pauta, foi sugerida a retomada antecipada da reunik no dia seguinte. 
196 Todos de acordo. A reimiAo se encerrou As dezenove horas e trinta minutos do dia trinta de julho de 
197 dois mil e dezoito. Aos trinta e um dias do mes de julho de dois mil e dezoito, As oito horas e vinte 
198 minutos, no AuditOrio 2 do Ibama Sede, em Brasilia/DF, foi retomada a segunda parte da 28g- 
199 Reunfo Ordinthia do Comite Interfederativo, instituido no ambito do TTAC, firmado ap5s o 
200 Desastre de Mariana/MG. O Presidente do CIF cumprimentou todos os presentes e reiniciou os 
201 trabalhos, com os itens de pauta pendentes do dia anterior. O coordenador da CT-ECL apresentou a 
202 NT n° 13, que apontou a inobservAncia por parte da Renova quanto a prefer'encia para contratacAo 
203 local para realizack do diagnOstico de impacto previsto na ClAusula 101 do TTAC, incluindo as 
204 novas localidades do ES contempladas na Deliberack n° 58, e relatou a morosidade do processo de 
205 contratack das empresas especializadas para elaborack do referido estudo, solicitando que a 
206 auditoria analise o processo de contratack dessas empresas, visto que a vencedora possui sede no 
207 Estado de S'go Paulo. Encaminhamento E28-9: O CIF solicitarA que a EY verifique se os 



208 procedimentos de contratack foram observados, conforme disposto na NT n° 13 da CT-ECL, e  
209 enca.minhe expediente a CT-ECL para analise e manifestaeao. O debate prosseguiu versando sobre a 
210 forma de contratacao da Renova, em que apenas empresas cadastradas recebem convites para 
211 participarem da concorr'encia. O coordenador da CT-ECL tambem mencionou a negativa da Renova 
212 para fornecimento de informac'des requeridas acerca dos valores pagos para prestacao de servicos 
213 pelas empresas contratadas. Foi apontada a necessidade de evolucao do CIF na area contabil- 
214 financeira, que pode ocorrer por meio da efetividade do NAF ou com o apoio do MP a partir da 
215 homologacao do TAC-Gov, o qual prev'e a possibilidade de alteracao do escopo da auditoria. PrOximo 
216 item de pauta, passou-se aos informes da CT-Rejeitos, cuja coordenadora apresentou a integrack da 
217 CTBIO e da CTFLOR no plano de manejo de rejeitos para analise conjunta da proposta para estudos 
218 das lagoas marginais, das quais algumas serao recuperadas no rio Gualaxo do Norte. Adiante, foi 
219 solicitada a indicacao de representantes das CTs para a formacao do GT Baixo Rio Doce. O Ultimo 
220 informe tratou da repactuacao do cronograma de recuperac -ao da UHE de Risoleta Neves, cujo inicio 
221 do enchimento do reservaffirio ja havia sido prorrogado para julho de 2018, conforme Deliberacao 
222 80, que preve a suspensao da multa diaria em 25 de maio de 2017, desde que fosse efetivada a 
223 repactuacao e cumprido o cronograma repactuado. Foi adicionalmente informado que em maio foram 
224 detectadas trincas no dique intermediario construido prximo a Fazenda Floresta. A coordenadora da 
225 CT-Rejeitos apresentou a problematica ao CIF e o Presidente do CIF, coordenador da referida CT 
226 epoca da aplicacao da multa e da repactuacao do plano de manejo de rejeitos, discorreu sobre todo o 
227 histrico do caso. Ampla discussao. Diante do descumprimento do prazo fixado na Deliberack n° 80 
228 e eventual retomada da multa diaria, a CT-Rejeitos devera analisar a nova proposta de repactuacao 
229 apresentada pela Renova, considerando se o escopo e adequado e se os prazos sao factiveis. Entretanto, 
230 alguns prazos solicitados no cronograrna apresentado pela Fundacao ja estao atrasados. O novo 
231 Diretor da Renova tampouco confirmou se o novo prazo final, conforme documento protocolado pela 
232 Fundacao, sera o m'es de novembro de 2019. O Diretor informou que a Renova esta buscando 
233 especialistas, pois dentro da Fundacao nao se tem profissionais com esse conhecimento. O Prefeito 
234 de Rio Doce se manifestou no sentido que a Renova ainda nao apresentou o ART da obra a Prefeitura, 
235 para obtencao do alvara, nem protocolou certos documentos na SEMAD para obtencao da licenca, 
236 exemplificando que ate mesmo questes de ordem burocratica simples ainda nao foram executadas 
237 pela Renova. Amplo debate sobre a nova proposta de dilacao prazo e se o cronograma proposto pela 
238 Fundacao deve ser considerado pela CT. Encaminhamento E28-10: A CT-Rejeitos analisara a 
239 proposta de repactuacao do cronograma de recuperacao da UHE Risoleta Neves, a pertin'encia do  
240 reinicio da multa diaria desde a sua suspensao, assim eomo a eventual nova suspensao mediante o  
241 protocolo de nova solicitacao de repactuack) com novo cronograma, solicitando dilacao de prazo por  
242 mais 19 meses. Na sequencia, o coordenador da CT-ECL tratou da NT n° 14, que encaminha proposta 
243 de deliberacao para notificar a Renova por descumprimento de Clausula 93 do TTAC, que trata sobre 
244 o apoio psicopedaggico a alunos e profissionais das escolas impactadas, cujo servico se encontra 
245 suspenso. O coordenador refez o histOrico referente ao programa, que se iniciou com a consultoria 
246 contratada pela Samarco em 2015. O representante da Renova comunicou que, de agosto de 2017 a 
247 abril de 2018, buscou-se empresa para prestar o apoio psicopedaggico e que a Fundacao pretende 
248 considerar a validade do Programa por trinta e seis meses ap6s o reassentamento, e n"ao da assinatura 
249 do TTAC, conforme previsto na Clausula 93. Leitura integral da minuta. Ampla discussao. Verificado 
250 o qurum regulamentar (lista de presenca anexa). Votacao. Aprovada a Delihera0o n° 183. Adiante, 
251 a coordenadora da CT-SHQA apresentou a NT n° 21, em complementacao a NT n°11, ern funcao de 
252 informaci5es adicionais apresentadas por Municipios com pend'encias relacionadas as ac'O'es de coleta 
253 de lixo e tratamento de esgoto. Exposicao item a item da situacao dos Municipios, descrita na NT e 
254 seus respectivos anexos. Foi detalhada a situacao de Sao Jose do Goiabal/MG. Leitura integral da 
255 minuta. Ampla discussao. Votacao. Aprovada a Delibera0o n° 184. Encaminhamento E28-11: A 
256 CT-SHQA analisara e enviara proposta ao CIF sobre os pedidos de reembolso dos projetos pretffitos  
257 das Prefeituras. A SECEX verificara se ja houve encaminhamentos nesse sentido. Seguindo a pauta, 
258 a coordenadora da CT-SHQA apresentou a NT n° 22, contendo a anfflise das ac'O'es implementadas 
259 pela Renova para cumprimento da Clausula 171 do TTAC, no ambito do Programa de Melhoria dos 



260 Sistemas de abastecimento de agua. Ampla discussao. Foi mencionado que a Renova nao possui 
261 anu&lcia da maioria dos Municipios. Encaminhamento E28-12: O CIF oficiara os Municipios e  
262 SAAE's que ainda nao foram comunicados pela Renova.  A Funda9ao devera informar quais os 
263 destinatarios dos Oficios. Solicita9k para que o GT-Abastecimento participe da reunik do GT-Sade. 
264 Sugestk da CT-SHQA de que todos os pleitos compensat6rios devern ser direcionados diretamente 
265 ao CIF. Encaminhamento E28-13: A SECEX oficiara todos os Municipios e prestadores de servi9os  
266 de abastecimento de agua esclarecendo que todas as a9'6es de melhorias nos sistemas de  
267 abastecimento de agua definidos como medidas compensat6rias deverao ser pleiteadas junto ao CIF. 
268 O CIF recomenda que a CT-CPDCS e a CT-Sande deem celeridade na elabora9Ao e implementa9k 
269 do Plano de Comunica9k para tentar reverter a rejeick da populack e das lideran9as politicas locais 
270 em rela9k ao abastecimento de agua a partir do rio Doce, considerando a capacidade operacional dos 
271 Sistemas de Tratamento, especialmente para as localidades de Itueta, Resplendor, Baixo Gaundu, 
272 Aimore e Linhares, conforme NT n° 22. Leitura integral daminuta. DUvidas e questionamentos acerca 
273 dos itens 2, 3 e 5. Com  rela9k ao servi90 de acornpanhamento assistido, deverk ser entregues 
274 relatOrios mensais. A vistoria do GT-Abastecimento esta prevista para o dia 20 de agosto, por isso 
275 faz-se necessaria a apresenta9k pela Renova de um cronograma detalhado preliminar em ate dez dias. 
276 A auditoria EY acompanhara a vistoria. Votack. Aprovada a Deliberacao n° 185. Ultimo item de 
277 pauta da CT-SHQA, foi reapresentada a Revisk Extraordinaria n° 02, relativa a amplia9ao do rol de 
278 atividades conternpladas para compensa9"ao relacionada aos residuos s6lidos e a posterga9k dos 
279 aportes financeiros previstos na Clausula 170 do TTAC, a qual foi aprovada na -ffitima reunik 
280 ordinaria do CIF, com apenas pequenas alteraOes de forma e outras correOes pontuais apcis a 
281 consulta a IAJ. A Revis'Ao foi ratificada pelos membros e assinada pelo Presidente do CIF, para 
282 posterior coleta das assinaturas da Diretoria da Renova. Aprovada a Revis'ao Extraordinaria n° 02. 
283 Em seguida, a coordenadora da CT-FLOR apresentou os dados e as recomenda96'es contidas nos 
284 relatOrios de vistoria das operaceies Augias (fase VI) e Olhos D'Agua (fase II), que tratam das 
285 vistorias da execu9ao das Clausulas 158, 159 e 163 do TTAC. Foram expostas as dificuldades de 
286 manuten9Ao das cercas, que protegem as APPs e as nascentes, assim como do plantio. Novamente 
287 foram tratados os desafios na defini9k dos indicadores dos Programas. A coordenadora mencionou 
288 todo o aprendizado durante o primeiro ano da recuperack das nascentes. Leitura integral da minuta, 
289 para aprovack dos referidos relatOrios, que apontam algumas melhorias. Vota9k. Aprovada a 
290 Deliberac'ao n° 186. Os demais itens a serem apresentados pela CTFLOR foram retirados da pauta e 
291 serk pautados na pr6xima reunik ordinaria do CIF. Seguindo a pauta, a coordenadora da CT-IPCT 
292 primeiramente relatou a reunik da CT-IPCT realizada na Comunidade Remanescente de Quilombola 
293 de Degredo, ocorrida no dia 07 de julho, no Estado do ES. Nessa ocasik, foi constatado que muitos 
294 nk-quilombolas da regik de Degredo ainda nAo foram cadastrados e seguem sem recebem o auxilio 
295 emergencial, em desconformidade com o disposto nas DeliberaOes n° 58, n° 93 e, especiahnente, as 
296 DeliberaOes n° 141 e 152, que fixaram multa diaria ate que as comunidades impactadas sejam 
297 direcionadas aos programas socioecon6micos. Os membros da CT-IPCT informaram que as mesmas 
298 pessoas que foram ouvidas em reuniao naquela localidade, ocorrida em novembro de 2017, afinnaram 
299 que ainda nAo foram cadastradas, mesmo ap6s a Delibera9k n° 141. Os atingidos da regiao 
300 informaram diversas dificuldades relativas aos canais de comunica9Ao da Renova, que deve divulgar 
301 melhor o contato teleffmico atraves do 0800. Posteriormente, a coordenadora da CT-IPCT exp6s a 
302 avalia9Ao preliminar do Programa de prote9ao e recupera9k da qualidade de vida de povos indigenas, 
303 com vistas a orienta9k da melhoria incremental do documento, com recomenda9k da reformula9k 
304 integral. Ampla discussk. Leitura da minuta. Ajustes na redack do item 1. Vota9k. Aprovada a 
305 Deliberac'ao n° 187. Em seguida, a coordenadora da CT-IPCT apresentou proposta de aplica.9k de 
306 multa a Renova pelo descumprimento da Notificayk n° 7 e da Delibera9ao n° 161, referente ao 
307 fornecimento de agua para consumo humano em Degredo. A multa diaria devera ser computada ate 
308 o fornecimento efetivo de agua para a comunidade. Registra-se em ata o protesto do advogado da 
309 Renova, que alega que o fornecimento de agua nao e de competencia da Funda9k e que havera outros 
310 transtornos, tais como lixo e aumento do translado de caminhes na regiao. A coordenadora da CT 
311 ressaltou que essas medidas devem estar contempladas no Plano de Trabalho para fomecimento de 



312 4ua a comunidade de Degredo, a ser entregue pela Renova. A Diretora da Fundacao mencionou o 
313 risco de a decisao gerar precedentes para a Renova em futuros casos similares. Foram suscitadas 
314 dnvidas relativas a causalidade, isto 6, se existe nexo causal do rompimento da barragem em Mariana 
315 com a qualidade da agua em Degredo. Ser'ao realizadas analises laboratoriais que posteriormente 
316 serao analisadas pelas CT-SHQA, CT-1PCT e CT-Sande. O Presidente do CIF esclareceu que o 
317 fornecimento devera ser iniciado e mantido at6 que seja comprovado ou nao o nexo de causalidade, 
318 em atencao ao principio da precaucao. Caso seja comprovado que nao ha causalidade entre o desastre 
319 e a qualidade da agua, os membros do CIF concordaram em converter os custos incorridos em 
320 medidas de cunho compensat6rio, preferencialmente em 	voltadas ao carater antropol6gico e 
321 psicol6gico acerca da visao da 4ua pela comunidade de Degredo. O representante da Renova afirmou 
322 que a Fundacao revisou seu posicionamento e entregara agua a todas as pessoas da comunidade a 
323 partir do final de agosto, sem distincao de quilombolas ou nao quilombolas. Tamb6m foram 
324 solicitados maiores prazos em eventuais casos similares no futuro. Leitura integral da minuta de 
325 deliberacao. Amplo debate. Votacao. Aprovada a Delibera0o n° 188. Encaminhamento E28-14: 
326 Ap6s a consolidacao dos valores da multa punitiva acrescidos da multa diaria, os recursos devem ser 
327 revertidos em ae'6es compensat6rias para a pr6pria comunidade de Degredo, de acordo com as  
328 diretrizes da CT-IPCT. As treze horas e trinta minutos a reuniao foi suspensa para o ahnem), sendo 
329 retornada as quatorze horas e trinta minutos. O Presidente do CIF anunciou sua saida da presi&ncia 
330 do Comit'6 Interfederativo e agradeceu a todos pelo trabalho realizado. A Presidente do Ibama 
331 reassumira a presidfficia do CIF. Os membros do CIF enalteceram o desempenho do atual Presidente 
332 durante o perfodo de exercicio. Seguindo a pauta, o coordenador da CT-Sande fez informes relativos 
333 ao infeio do estudo de avaliacao de risco a sande humana, que ocorreu no m6s de julho em Mariana 
334 e Barra Longa/MG, e apresentou a NT n° 05/2018, que aprova a revisao do cronograma apresentado 
335 pela Renova para reforma e/ou adequacao ou construcao da sede do CAPSij, Centro de Atencao 
336 Psicossocial infanto-juvenil de MarianalMG. O prazo de 270 dias solicitado pela Renova para inicio 
337 da obra no CAPSij foi reduzido para 150 dias. Leitura integral da minuta de deliberacao. Arnpla 
338 discussao. Ajustes na redacao. Votacao. Aprovada a Deliberaeo n° 189. Ein seguida, o coordenador 
339 apresentou Oficio da CT-Sande acerca da regularizacao da contratacao de profissionais da area de 
340 sande em Mariana e Barra Longa. Inicialmente, os planos de acao voltados para atencao a sande da 
341 populacao atingida foram apresentados e acordados junto a Samarco, a qual ficou responsavel pela 
342 cessao de profissionais de sande e de infraestrutura fisico-material aos Municipios. Ap6s a criacao da 
343 Renova, a Fundacao assumiu e manteve a estrutura de recursos humanos e fisico-material at6 entao 
344 implementadas pela Samarco. Contudo o modelo de contratacao dos profissionais cedidos aos 
345 Municipios consiste no estabelecimento de vinculos empregatfcios precarios e instaveis, o que tem 
346 ocasionado prejuizos a prestacao de servicos e tornando-se, inclusive, objeto de questionamentos por 
347 parte do Minist6rio Pnblico do Trabalho, para adequacao com a legislacao trabalhista, por 
348 aparentemente se tratar de terceirizacao de atividade fim. Os representantes da Renova explanaram a 
349 situacao atual, informando que a minuta de acordo aprovada pela Fundacao se encontra em analise 
350 na Procuradoria do Municipio de Mariana. Ampla discussao. Para regularizack definitiva, o Prefeito 
351 de Rio Doce sugeriu que fossem adotadas proviancias junto ao Cons6rcio SISAMAR de Sande, em 
352 que ambos os Municipios sao consorciados. A possibilidade de conv6`nio, cogitada pela Renova, foi 
353 impossibilitada pelo limite da folha de pagamento de Mariana, restando a opcao de celebracao de 
354 Termo de Ajustamento de Conduta. Encaminhamento E28-15: A Renova devera rnanter o CIF e a 
355 CT-Sande atualizados sobre o andamento das negocia0es referentes ao TAC a ser assinado com MP 
356 e Prefeitura de Mariana sobre os trabalhadores terceirizados na area da sande. Por nitimo, o 
357 coordenador da CT-Sande apresentou ao CIF o Oficio n° 01/2018, a ser dirigido a Renova, contendo 
358 solicita0es de esclarecimentos, sendo tr6s reiterac'cies, acerca do monitoramento da qualidade da 
359 agua para consumo humano. Encaminhamento E28-16: A SECEX encaminhara o Oficio da CT- 
360 Sande contendo as solicitac'cies a Renova. Seguindo a pauta, o Presidente do CIF informou que os 
361 itens da CTBIO e da representacao dos Municipios de MG foram retirados de pauta. Adiante, a 
362 coordenadora da CTEI explicitou a NT n° 60, que trata sobre a recuperacao de estradas vicinais, com 
363 proposta de deliberacao sobre o tema. A NT avaliou como pertinente a aprovacao do Projeto de 
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364 AdequacAo de Estradas Vicinais sob o ponto de vista econ0mico. A Renova sugeriu a ampliacAo da 
365 area do projeto para adequacAo ambiental e melhoria de acessos em todos os municipios da Area 
366 Arnbiental 2, alin da proposta ja apresentada pela SEAPA/MG para a Area Ambiental 1. Todavia, 
367 houve amplo debate acerca da aprovacAo do orcamento pr6Tio de valor superior a cinquenta milMes 
368 de reais para a realizacAo do programa como medida compensatria aderente as Clausulas 124 a 128 
369 do TTAC, incluidos os projetos de engenharia, implantacAo das aciSes, monitoramento e avaliacAo do 
370 trabalho. Os membros do CIF teceram questionamentos sobre a pulverizacAo dos recursos 
371 compensaffirios em aci3es isoladas. Assim, a proposta de deliberacAo apresentada pela CTEI nAo foi 
372 votada. Encaminhamento E28-17: O projeto de adequacAo de estradas vicinais devera compor 
373 estudo macro de aplicaeAo dos recursos compensatrios ern aeb'es estruturantes e estruturais„ a ser  
374 apresentado pela. Renova ate setembro. Na sequthicia, a coordenadora da CT-CPDCS fez informes 
375 sobre o andamento da Oficina intercamaras de participacAo social, a ser realizada em Belo Horizonte 
376 nos dias 16 e 17 de agosto, e reiterou a solicitacAo para que as CTs encaminhem os nomes dos 
377 participantes da Oficina, para melhor organizacAo do evento. A questAo do custeio do evento pela 
378 Renova foi novamente levantada, mas dependera de decisAo do Conselho Curador da FundacAo. Por 
379 fim, a coordenadora da CT-IPCT apresentou a NT n° 12/2018, que fundamenta o pedido de 
380 NotificacAo a Renova pelo descumprimento do prazo previsto na DeliberacAo n° 169, e define ac' 43es 
381 complementares para inclusalo das familias Krenak no Programa de auxilio emergencial. Amplo 
382 debate. A Renova se comprometeu em incluir as quatro familias indIgenas mencionadas na NT. Foi 
383 solicitado registro em ata, para que sejam buscados critftios e metodologias para inclusAo e 
384 atualizacAo dos cadastros dos povos tradicionais, levando-se em consideracAo as diferencas de eada. 
385 terra indigena ou CRQs. Encaminhamento E28-18: A SECEX notificara a Renova, com cpias para 
386 as empresas mantenedoras,.pelo descumprimento da DefiberaeAo n° 169, referente ao Programa de 
387 protecAo e recuperaeAo da qua1idade de vida dos povos indigenas, devendo ser incluldas quatro 
388 famIlias Krenak no auxIlio emergencial. Por fim, a Presidente do Ibama sugeriu que fosse realizada 
389 reuniAo intercAmaras para redacAo da minuta de Regimento Intemo das CTs, no dia 29 de agosto de 
390 2018, em Belo Horizonte. Todos de acordo. A 28a ReuniAo Ordinaria do CIF encerrou-se as dezesseis 
391 horas e trinta minutos do dia trinta e um de julho de 2018. 


